

## Grandes transnacionales, en terapia intensiva por convulsión financiera (El Financiero 04/01/10)

Grandes transnacionales, en terapia intensiva por convulsión financiera (El Financiero 04/01/10) Marvella Colín Lunes, 4 de enero de 2010 El 85% redujo sus planes de inversión en 2009; sus beneficios globales bajaron 27%. Las empresas transnacionales (ETN) mostraron por primera vez vulnerabilidad ante la peor recesión mundial en ochenta años y sufrieron una notable disminución en su tasa de internacionalización. El 85 por ciento señaló que en 2009 redujo sus planes de inversión por la crisis económica internacional, cuando un año antes 40 por ciento había hecho tal afirmación. En específico, el 79 por ciento apunta que la crisis financiera ha sido la responsable directa de la reducción de sus inversiones, destaca el Informe sobre las inversiones en el mundo de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. Las empresas transnacionales desempeñan una función cada vez más importante en la economía mundial, pues existen unas 82 mil con 810 mil filiales extranjeras, las cuales sostienen la tercera parte de todas las exportaciones mundiales de bienes y servicios y dan empleo a 77 millones de personas en todo el globo terráqueo. No obstante, su trascendencia internacional no las ha inmunizado contra el peor caos financiero en décadas. La reducción de las entradas de Inversión Extranjera Directa en todo el mundo incidió en la disminución del valor del producto bruto, en las ventas y los activos de las filiales extranjeras en 2008, así como en la reducción de su personal, en marcado contraste con las tasas de crecimiento de dos dígitos que registraron en 2006 y 2007. Desde 2008, la tasa de internacionalización de las principales transnacionales se redujo de manera considerable y sus beneficios globales bajaron 27 por ciento. La centena afortunada Sin embargo, las 100 principales transnacionales siguen representando una proporción considerable en la producción mundial total. Entre 2006 y 2008 esas 100 empresas representaron como promedio el 16 por ciento de las ventas, el 11 por ciento del empleo y el 9.0 por ciento de los activos extranjeros estimados de todas las ETN. Además, el valor agregado generado por esas firmas es de alrededor del 4.0 por ciento del PIB mundial, proporción que ha permanecido relativamente estable desde el año 2000. En cuanto a su composición sectorial, la mayoría de las grandes transnacionales siguieron perteneciendo al sector de la manufactura. General Electric, Toyota Motor Corporation y Ford Motor Company estaban entre las mayores empresas dedicadas a la manufactura, aunque las del sector servicios han estado aumentando constantemente su número entre las 100 mayores transnacionales. En la lista de 2008 había 26 empresas de ese sector, frente a 14 en 1993, con Vodafone Group y Electricité de France entre las más grandes. También se observó que algunas empresas del sector primario, como Royal Dutch/Shell Group, British Petroleum Company y ExxonMobil Corporation, ocuparon los principales lugares de la lista debido al aumento de los activos extranjeros. Respecto a las empresas transnacionales de los países en desarrollo, siete figuraban en la lista, entre ellas Cementos Mexicanos, y diversificadas como Hutchinson Whampoa y CITIC Group, así como LG Corporation y Samsung Electronics. Las empresas transnacionales del sector financiero han sido las más afectadas, y a raíz de las masivas intervenciones públicas en los sectores bancario y de servicios financieros, algunos gobiernos se han convertido en los mayores o los únicos accionistas de algunas de las más importantes del mundo. Este fuerte cambio, junto con el derrumbe de algunas de las mayores empresas transnacionales financieras, reconfigurará a fondo la Inversión Extranjera Directa en los servicios financieros durante los próximos años.